



Fig. 9 . La bahía de Brest. Ibid, Fig. 1. Se puede ver «la punta de Crozon» en este mapa, donde se construyó el fuerte diseñado por Rojas

sión de que Águila había retomado y cambiado sus cálculos sobre el tiempo de rematar las obras debido, fundamentalmente, a que las inspecciones de Cristóbal de Rojas y sus observaciones le habían clarificado en gran medida la magnitud del proceso.

Aunque Rojas reconocía que la obra del fuerte no iba propiamente mencionada arriba, Rojas salió con las tropas de Águila desde Blavet²⁶. También como ya he comentado, cuando las tropas de Águila salieron de Blavet y cumplían misiones en otros sitios de Bretaña, las obras del fuerte permanecían al cargo de algunos cuerpos de guardia en Blavet. Y en el informe de marzo de 1592, se guardaba el fuerte de Blavet por tres cuerpos del capitán Blas de Xeres, los cuales trabajaban también como obreros²⁷.

Podemos ver además su opinión sobre las obras del fuerte de Blavet, de nuevo en la carta de Rojas fechada en 8 de marzo de 1592, emitida por otro lugar de expedición en Bretaña²⁸. Rojas critica nuevamente el método menos adecuado de las construcciones del fuerte. Y pide al rey, Felipe II, que le dé la oportunidad de que pudiera trazar los cimientos del fuerte, y si se continuaran las obras como ahora se siguen en Blavet, resultaría que posiblemente deberían derribar las partes que se están levantando ahora para nuevamente construir las.

Cuando Rojas envió esta carta al rey, las obras de piedra usada con cal estaban bastante limitadas y tampoco se gastaban mucho dinero para las obras. Sin embargo, en el mismo periodo pidieron a la corte que enviara el dinero necesario para las obras de mampostería en las murallas,

cisterna, cuarteles, y almacenes²⁹. También, en el mismo periodo, Brochero aconsejó al rey que diera la oportunidad a Rojas para hacer la traza del fuerte de Blavet y así ponerlo en buena defensa, adecuada y suficiente³⁰.

Como se explicara en el siguiente fragmento de este capítulo, las obras del fuerte de Blavet se acelerarán en concordancia con la preparación de la expedición para ocupar Brest. Cuando Rojas escribía las cartas en las cuales podemos ver sus críticas de las obras del fuerte de Blavet, aún la corte de Madrid intentaba negociar la rendición de Brest a España sin utilizar las armas³¹. En el caso de que Brest fuese cedido a España por negociación, las tropas de Águila podrían construir una base militar en Brest sin aumentar el número de sus soldados mucho. Por lo tanto, antes de que la corte reconociera que no había podido obtener Brest por negociación, la corte no pensaba muy seriamente completar el fuerte de Blavet

porque sería necesario reforzar la base de Blavet terminando su fuerte para que ganara Brest por las tropas limitadas de Águila, que también defendería y necesitaría la base de Blavet. Sin embargo, podemos entender que durante el periodo entre marzo y abril de 1592 cuando el comandante de Bretaña aviso a la corte que deberá utilizar la fuerza de las armas para ocupar Brest, los españoles, tanto en la corte como en Bretaña, empezaban a admitir la realidad de que no habría ninguna opción de que se obtuviera Brest a través de una negociación. Esto queda puesto de manifiesto al ver el proceso de la construcción del fuerte de Blavet³².

No he podido confirmar si la corte habría mandado a Rojas a trazar el fuerte de Blavet según lo había aconsejado Brochero. Sin embargo, octubre de 1592, después de que oficialmente la corte decidió ocupar Brest por la fuerza de las armas, la carta de rey a Juan del Águila dice que la construcción del fuerte de Blavet deberá ser terminada según «vuestros pareceres». A la vez, Águila informa a la corte sobre Rojas describiéndole como una persona muy eficaz en la construcción del fuerte de Blavet y también para el servicio del rey. Por estas palabras, podemos deducir que Rojas tendría una fuerte participación cuando la construcción del fuerte de Blavet se acelerara.

Por las palabras ya expuestas más arriba con respecto a Rojas y las dichas por él mismo, podemos deducir que Rojas era tenido por persona eficaz para las obras y empezaba a tomar iniciativas en la construcción porque Rojas podía mostrar el método de solucionar el problema en la construcción de los cimientos a base de mampostería. Y

(26).- Estado K1592, Cristóbal de Rojas, 8 de marzo de 1582, Villa de Verry.

(27).- Estado K1583, Juan del Águila, 10 de marzo de 1592, Blavet.

(28).- Ibid. Rojas explica los sitios de Preteza y Bleyen en la carta de nota 7.

(29).- Estado K1583, Relación de cuatro cartas de Don Juan del Águila para su Majestad del fuerte de Blavet a 2, 10 y 15 de marzo y 3 de abril de 1592.

(30).- Estado K1592, Diego Brochero, 26 de abril de 1592, Blavet.

(31).- Prada(1998), p.930.

(32).- Estado K1450, Fortificación de Brest y Blavet, el Rey a Don Juan del Águila, 20 de noviembre de 1592. Guerra Antigua, Leg.374, fol.47, Juan del Águila, ? de junio de 1593.